

El Liberal

Precios de suscripción

Plas.

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios

Plas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcional al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 14.

Mahón, jueves 26 Julio de 1894.

N.º 3.894

SECCION DE NOTICIAS

En Mindanao

Los moros y las tropas españolas

Se han recibido noticias de la campaña que nuestras tropas están realizando en Mindanao.

El día 22 de Mayo, los moros atacaron un convoy que se dirigía desde Monangan a Ulama; el ataque fué impetuoso, pero las tropas españolas que protegían el convoy rechazaron valientemente al enemigo, haciéndole huir y causándole muchas bajas.

De los nuestros murieron cuatro soldados y hubo siete heridos.

Al día siguiente hubo otra escaramuza de menos importancia.

De la refriega habida el 8 de Mayo resultaron ocho moros muertos y muchos heridos; nosotros tuvimos un herido grave, que falleció poco después, y otro leve.

El propósito del general en jefe es avanzar hasta posesionarse de la Laguna. A este fin se prepara el campamento de Ulama. Continamente llevan raciones y material de guerra una brigada de transportes y 250 acémilas. Para facilitar la comunicación con el puerto de aprovisionamiento se construye una magnífica carretera por entre un bosque de corpulentos y frondosos árboles que se han talado. Cuando todo esto se haya concluido el general ordenará el avance.

Los moros esperan en el campamento de Tomarpo, distante de Ulama 1.500 metros, por lo cual se les hace con frecuencia fuego de cañón.

La situación de las tropas que operan es la siguiente:

En Ulama, nuevo fuerte que se está construyendo dominando la antigua colina de Cabasarán, se halla el estado mayor con tres compañías disciplinarias, la de ingenieros, una batería montada y el escuadrón de caballería.

Pantar tiene una compañía del Disciplinario, reforzándose por las noches su guarnición con tropas de Ulama.

En Momungán se encuentra otra compañía del 74, y el regimiento 71, el 70 y el batallón de artillería.

Inmediato a Pantar se está construyendo otro fuerte en sitio más dominante, que hará inútil la ocupación de dicho punto.

Muy cerca del campamento pasa un río de agua excelente y fresca.

Esta guerra de Mindanao se parece mucho a la de Melilla. Los moros de allá, como los del Rif, no combaten nunca abiertamente. Ocultos en las altas yerbas se pasan horas y horas acechando, como el tigre lo hace a su presa, el paso de las tropas para lanzarse con el ímpetu y la agilidad de esta fiera sobre las que optan el menor descuido haciendo bastante daño.

El servicio de convoyes es penosísimo por el mal terreno y el sol abrasador. Pero todas esas dificultades las vence el amor patrio de los soldados españoles, que ha sido justamente ensalzado por

el general Blanco de una manera solemne.

Telegramas

Fin de la huelga.—Otro encuentro.—El cólera.

Madrid 22, 6 t.

Ha quedado restablecida por completo la huelga de obreros en Chicago. Comunican de Filipinas que ha ocurrido otro combate sangriento entre los moros y nuestras tropas, resultando muertos y heridos de ambas partes.

Ayer ocurrieron en San Petersburgo 315 invasiones y 94 defunciones del cólera.

Lo de Andalucía

Madrid 22 8'10 n.

La policía de Sevilla trabaja sin descanso para descubrir una sociedad de malhechores que dicen se halla establecida en aquella capital.

Los propietarios continúan recibiendo diariamente anónimos amenazadores.

Toda la provincia andaluza está consternada a consecuencia de las amenazas y de los frecuentes incendios que manos criminales ocasionan en una y otra parte.

Anarquistas.—Un enfermo.—Desde Melilla.

Madrid 22 8'45 n.

En la frontera francesa han sido detenidos varios anarquistas españoles.

El Sr. Sepúlveda hállase en estado desesperado.

Las últimas noticias de Melilla dicen que el príncipe Araaf ha reclamado refuerzos al nuevo Sultán Abdalaziz.

Los riffeños continúan encendiendo fogatas, pero no han cometido ninguna agresión contra nuestras tropas.

El viaje de D. Jaime

Don Jaime de Borbón ha tenido una entrevista con el corresponsal de La Correspondencia en San Juan de Luz.

Le dijo que acelera su regreso a Venecia, en virtud de excitaciones del prefecto de Bayona hechas a su vez al Gobierno francés por el español.

Ha confesado que es cierto que ha efectuado un detenido viaje por España, habiéndose entretenido bastante en Asturias, Burgos, Jerez, Sevilla, Cádiz, Barcelona, y en otras capitales.

Llegó a Madrid a principios de Junio, asistiendo a la sesión del congreso, el día 10; cuando los Señores Amos Salvador, Gamazo y Cos Gayón discutían la cuestión de superavit de los presupuestos.

Añadió que le había gustado muchísimo la nación española, no creyendo encontrar tanta belleza que le impresionara profundamente, trayendo a colación recuerdos históricos de la vida de su Padre.

No expresó juicio respecto de la familia real.

Desmintió rotundamente su boda con la princesa de Asturias que calificó de imposible a menos que la familia real saliera de España.

Preguntado que objeto tenía el viaje dijo D. Jaime que se trataba solamente, de una humorada suya.

Rechazó el dictado de absolutista que se le atribuye y, finalmente, negó que ese homenaje que recibe en San Juan de Luz tuviera por base futuras conspira-

ciones, próximas ó remotas, pues cosidera esos extremos ridículas farsas, siempre costosísimas por resultar un estéril sacrificio de muchas vidas.

Como esta es la única noticia de alguna importancia recibida hoy, escuso manifestar lo comentadísima que ha sido en este Madrid tan desanimado.

¿Filibusteros en Cuba?

Madrid 23 1'10 m.

Se acentúan los rumores que han circulado todo el día, respecto haber ocurrido un desembarco filibustero en Puerto Príncipe (Isla de Cuba).

Los centros oficiales niegan la noticia.

Ha contribuido más a propalarla una extensa conferencia que han celebrado esta tarde los Sres. Becerra y Lopez Dominguez.

Situación de los buques de guerra

La situación actual de todos los buques de la Armada, es la siguiente:

En estado de movilización, ó dispuestos para prestar servicio en breve plazo: *Pelayo* y *Reina Regente*.

En construcción ó en obras: *Carlos V*, *Princesa de Asturias*, *Filipinas*, en Cádiz; *Cataluña*, *Lepanto* en Cartagena; *Oquendo*, *Vizcaya*, *Cardenal Cisneros*, *Alfonso XIII*, en el Ferrol.

En armamento: *Martin Alonso Pinzón* en la Península; *Marqués de Molins*, *Puigcerdá*, en el Ferrol.

En recorrido: *Temerario* y *Pelayo*, en la Península; *Magallanes*, *Caridad* y *Leyte*, en Ultramar.

En reparación: *Conde del Venadito*, en Cádiz.

Armados y en viaje: *Alfonso XIII*, *Reina Mercedes*, de servicio en distintos puntos; la *Nautilus*, escuela de guardias marinas, en San Sebastián; el *Alsedo*, camino de la Habana, y el *Salamanca*, navegando para Fernando Póo; *Diligente* en Barcelona, de paso para Palamós.

En Cartagena: *Navarra*, *Lealtad*, *Vulcano*, *Cocodrilo*, *Pilar*, *Eulalia*, *Rigel*; en Cádiz: *la Gerona*, *Marqués de la Ensenada*, *Isla de Cuba*, *Isla de Luzón*, *Vicente Yáñez Pinzón*, *Legaspi*, *Aguila*, *Toledo*, *Cuervo*, *Atrevida*, *Tarifa*, *Pera*, *Rubi*; en el Ferrol: *Asturias*, *Almansa*, *Galicia*, *Mac Mahón*, *Tajo*, *Segura*, *Condor*, *Diamante*, *Villa de Bilbao*; en la Habana: *Sánchez Barcátegui*, *Jorge Juan*, *Infanta Isabel*, *Colón*, *Criollo*, *Nueva España*, *General Concha*, *Cuba Española*, *Contramaestre*, *Telegrama*, *Hernán Cortés*, y en Filipinas: *Reina Cristina*, *Castilla*, *Velasco*, *Don Juan de Austria*, *Don Antonio Ulloa*, *Argos*, *Marqués del Duero*, *General Lezo*, *Manila*, *Albay*, *Arayat*, *Piragua*, *Calmianes*, *Panay*, *Mindoro*, *Mariveles*, *Manileño*, *Samar*, *Callao*, *Bulusan*, *Urdarreta*, *Basco*, *Gardoqui*, *Otalora*, *Pampanga*, *Cebú*, *Elcano* y *Animosa*.

De reserva (cuarta situación).—En Cartagena: *Halcón*, *Azor*, *Ariete*, *Bayo*, *Ordóñez*, *Acevedo*, *Castor*, *Pollux*; en Cádiz: *Orión*, *Ratamosa*, *Habana*, *Barcelona*; en el Ferrol: *Infanta Maria Teresa*, *Ejército*.

En grandes carenas.—En Cádiz: *Aragón*, *Isabel II*, *Destructor*, *Aslança*; en Cartagena: *Vitoria*, *Numancia*, *Gaditano*, *Bidasoa*, *Teruel*.

Excluidos ó en venta.—En el Ferrol: *la Prosperidad*, en la Habana: *el Fernando el Católico* y *el Filipinas*.

Mad. Carnot en su retiro

Por última vez, salió el jueves de la semana anterior del palacio presidencial del Elíseo la viuda de Carnot.

El acto—dice el telegrama—fué conmovedor.

Si debió serlo: triste es siempre el cruce de la frontera por un rey de derecho divino á quien vuelven la espalda la voluntad y el afecto de su pueblo, pero es más triste todavía el estado de esta inoble señora que deja en un palacio en que fué dueña respetada y querida, durante siete años sus venturas de casada, fundidas por el puñal de un asesino vulgar, y llevándose sus tocas de viuda, bruscamente prendidas en holocausto de la patria francesa.

Debió ser, repetimos, conmovedor aquel momento; porque Mad. Carnot recordaría inevitablemente en su última salida su primera entrada, cuando la voluntad de un pueblo libre y fuerte llevó á aquel mismo lugar á su esposo, investido de la mas alta magistratura y rodeado de todos los honores. La alteza de aquel momento lejano debió, sí, ser una profunda amargura para esta mujer que regresa á la oscuridad apacible de la vida privada con el propio prestigio intacto, y el depósito sagrado del prestigio del presidente asesinado, culto para ella dentro del hogar vacío, y para Francia en todos los corazones patriotas.

«Sunt lacrymæ rerum», dijo el latino, y como él pensaría Mad. Carnot al recorrer por última vez las vacías estancias del Elíseo; que hay en las cosas como un alma que llora y un corazón que siente, y en aquella salida definitiva debió aparecersele la sentencia con triste claridad.

MAHÓN

D. Francisco Seguí Mir

Traidora enfermedad ha llevado al sepulcro á nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco Seguí Mir. En los primeros días de la revolución de Setiembre formó ya parte de aquella juventud entusiasta y valiente, que proclamaba como ideal de sus convicciones políticas las ideas republicanas.

Su actividad grande su ilustración poco común, el arraigo profundo de sus sentimientos democráticos, le habían elevado á uno de los primeros puestos del partido republicano. Menorquín, y seguros estamos que su muerte habrá llenado de angustia y de dolor á miles de corazones.

Poco tiempo hacía, parece que fué ayer, que tras de brillantísimos ejercicios había obtenido por oposición la cátedra de Francés del Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, y apenas adquirido el premio

de sus desvelos, de sus muchas noches de vigilia y días de estudio, la parca inexorable ha venido á cortar los días de una existencia aún joven, que prometía honores á su patria y á su país natal.

Nuestra angustia, permitenos solo dedicar estas cortas líneas de homenaje al buen amigo y consecuente correligionario. Reciba su apreciable familia nuestro profundo sentimiento, y la seguridad completa que tomamos parte muy grande en la pena inmensa que hoy la aflige.

Las fiestas de Villa-Carlos continúan animadísimas, como nunca se habían visto en aquel pueblo. Desde el martes por la mañana, los carruajes no paran de conducir viajeros, apesar de ser muchas las personas que se han trasladado á pie.

En las corridas celebradas ayer, al disputarse el último premio cuatro caballos, tuvo uno la desgracia de resbalar y caerse causando al jinete fuertes contusiones y algunas heridas más ó menos graves.

Algunos aseguran que otro caballo pasó por encima del desgraciado jinete, quién fué inmediatamente asistido por el médico titular de dicho pueblo, don Francisco Farré, reservándose el pronóstico.

Hoy podemos añadir que el paciente continúa en un estado poco satisfactorio, lo cual deploramos vivamente, y hacemos votos para su pronto restablecimiento.

Es de esperar que uno de los primeros acuerdos que tome el ayuntamiento de dicho pueblo, será el de no celebrar más corridas en la calle Mayor, porque no reuniendo condiciones para ello, constituye un peligro para los ginetes; son varias las desgracias registradas y ya es hora de aplicar el remedio.

Así lo esperamos de nuestros buenos amigos de Villa-Carlos.

El martes por la tarde, varios muchachos, se entretenían en tirar piedras desde lo alto de la cuesta larga, hiriendo á dos personas que salían de las casetas de baños, instaladas en el muelle.

Ya creamos llegado el momento de castigar con mano dura esas travesuras, sin contemplaciones de ningún género, pues de lo contrario el día menos pensado tendremos que lamentar disgustos de mas importancia.

La cosa ya pasa de castaño oscuro.

Al dar cuenta un colega madrileño de las detenciones de bicicletas llevadas á cabo por los agentes de orden público, para hacerles pagar la contribución de diez pesetas, escribe lo que sigue.

Pero es lo más chistoso de las detenciones, que entre ellas ha habido la de algún respetable senador del reino, que

protestaba la arbitrariedad del guardia que le tocó en suerte á su bicicleta.

El agente no se conmovió ante el detalle de la senaduría

—¡Venga usted con la bicicleta y conmigo á casa del teniente!

—Pero ¿y la inmunidad parlamentaria?

—La inmunidad parlamentaria, el velo: ¡pelo y usted se vienen detenidos conmigo.

Y detenidos fueron.

Lo cual que viene a demostrar la diferencia que media entre un senador en Madrid, y otro senador en Mahón, ó entre un agente de orden público de Madrid y otro agente de Mahón.

La sociedad "Menorquina" nos ha facilitado para su publicación el telegrama siguiente:

Palma 26. Llegado felizmente «Ciudad de Mahón» tres y media madrugada.—Seguí.

Relación de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor correo Ciudad de Mahón:

Sargento, Mateo Benjam y hermano, Antonio, Salom, Juan Bordoy, José Moya, Salvador Bonora, 1 cabo de infantería, Agustín Santamaría, Bartolomé Esteves, Manuel Rodríguez, Juan Pons, Isabel Plauisa, Pedro Juan, Juan Díaz, Jaime Bosch y Juan Fedelich.—Total 17.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

La cuestión de Marruecos.—Incendios en Andalucía.—Terremotos.—Huelgas en Sevilla.—Don Jaime en Borbón.

Madrid 24, 11, 15 m.

Interrogado el padre Lerchundi, que llegó ayer á Sevilla procedente de Marruecos, respecto á la cuestión marroquí, contestó que su opinión era que España debía estar siempre prevenida y con el arma al brazo. Brevemente regresará á Marruecos.

En Andalucía ocurren estos días numerosos incendios.

En el Norte de España se producen frecuentes terremotos por lo que los telégrafos funcionan con retraso.

Los carniceros de Sevilla amenazan declararse en huelga.

Don Jaime de Borbón salió ayer de Bayona para Venecia.

Siguen los tormentas.—La escuadra inglesa.—Los que comen siempre.—Peligro que pasó.—Las felicitaciones.

Madrid 24, 4 t.

Siguen las tormentas haciendo difícil la comunicación telegráfica por lo que hasta ahora no se han recibido telegramas del extranjero.

La escuadra inglesa ha llegado á Tarragona.

En Miramar se celebrará un banquete con motivo de ser hoy el santo de la Regente.

Terminóse la extracción de cajas del depósito de dinamita que había

cerca de Vigo habiéndose llevado á cabo la operación sin el menor incidente.

La regente ha recibido con motivo de sus días muchos telegramas de felicitación.

El sultán de Marruecos—Moret no está bueno—Efectos de un rayo y de las tormentas—Los carniceros de Sevilla—Terremotos en Italia—El gobierno francés y los anarquistas.

Madrid 25, 11, 10 m.

Se ha confirmado que el sábado llegó á Fez el Sultán de Marruecos.

El Sr. Moret se halla enfermo.

Un rayo mató cerca de Zamora á tres personas.

Las tormentas han destruido las cosechas en muchas regiones.

Los carniceros de Sevilla se han declarado en huelga según se temía. El Ayuntamiento toma las medidas oportunas para abastecer de carne la población.

En Florencia se han producido terremotos sin causar desgracias personales pero infundiendo verdadero pánico en la población.

El gobierno francés ha acordado expulsar de Francia á todos los anarquistas extranjeros.

Moret indispuesto.—Consejo de Ministros.—Nuevo Obispo.—Marruecos.—Festividad San Jaime.—Entre chinos.

Madrid 25, 5, 30 t.

El Sr. Moret sigue indispuesto.

Mañana habrá consejo de Ministros.

Se ha verificado en la catedral de Toledo la consagración del Obispo auxiliar de aquella diócesis.

Reina completa tranquilidad en Marruecos.

La colonia gallega festeja en esta corte con solemnidad su santo patrón, lo propio que el arma de caballería.

Se agrava el conflicto entre la China y el Japón.

Anuncios.

EDICTO

D. Juan Ginart y Hernández Recaudador de contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribución territorial urbana é industrial correspondientes al primer trimestre de 1894-95 tendrá lugar en los pueblos de esta Isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el telon recibido firmado, documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Septiembre próximo, en el local de la Recaudación sito en Mahón calle la Infanta n.º 8.

Alayor del 15 al 21. Ferrerías del 18 al 20. Ciudadela del 22 al 27.

Mahón del 18 al 20. Mercadal del 18 al 20. Villa-Carlos del 29 al 31. Habiéndose separado la contribución Urbana de los recibos de territorial y no pudiendo obrar en poder de esta recaudación dichos recibos de Urbana hasta mediados del mes de agosto, habrá un nuevo período de cobranza voluntaria desde el 15 al 20 de dicho mes de agosto. Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 23 de Julio de 1894.—El Recaudador, Juan Ginart.

HIELO

elaborado en la fábrica calle de Ramirez número 6 de esta ciudad en donde solo se emplean aguas purificadas y las mejores de esta isla.

Unicas fuentes de venta y encargos

Mahón, Comercio y Ciudadela, Negroto 36

Alayor, calle Menor

Villa Carlos calle Iglesia 29

El dueño de dicho establecimiento se cree en el deber de llamar la atención del público para que no confundan dicho hielo con el que pueda ser importado y que podría ser nocivo á la salud (como ya ha sucedido en esta ciudad) pues como deben ponerse á la venta tan pronto son desembarcados, no hay tiempo de ser examinados ni analizados por personas competentes.

Para vender Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela. Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viñas, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera espresada. Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villa Carlos calle de Suart número 14. Informará el Notario D. Francisco Andreu, ó en la calle de Montañez n.º 4, Mahón.

Sociedad general de alumbrado

Se convoca Junta general ordinaria para el día 27 del corriente á las seis de la tarde en el domicilio social á los fines prevenidos en el art. 14 de los Estatutos de la Sociedad.

Se recuerda á los Sres. accionistas que el derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la caja de la Sociedad.

Mahón 11 Julio de 1894.—P. A. de la Junta de Gobierno.—El Sr. Francisco Ruiz.

Casino El Consey

Se convoca junta general ordinaria para el domingo próximo día 29 Julio de 12 á una de la mañana para la renovación de los cargos de Tesorero y Vice-Secretario conforme previene el artículo 30 del reglamento.

Mahón 25 Julio 1884.—P. A. de la J. D.—el Secretario, A. Alegre.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.